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走進位於上水的公屋工地，一部智能機械人正有條不紊地執
行牆面髹油的工作。它以雷達掃描牆面，根據預先輸入的

圖紙，精準地避開燈具、窗戶等障礙物，自動完成髹漆工作。在
隔壁一個單位，另一部機械人正進行批灰和打磨天花板。
項目承辦商兼香港油漆業商會榮譽會長陳劍光向香港文匯報記
者介紹，由機械人進行髹油工序，效率遠比人手髹油高，「每天
可以處理1,300平方米的牆面，人手每日通常只能完成350平方
米，效率提升近四倍。」
除了公營房屋工地，位於數碼港的寫字樓工地裏，美誠工程董
事趙松波也引入三部智能機械人，正進行髹漆工程。趙松波說：
「我們的機械人主要用於寫字樓內的天花板及大面積牆面的髹漆
及打磨工作，特別是高空作業，機械人能有效減少工人的安全風
險。」當地盤工人看機械人自動運行工作時，現場隨即響起一
片驚嘆聲。

減辛削繁增效 有助吸引新人
這兩位行業先驅者率先引入機械人並非偶然，而是深思熟慮的
結果。陳劍光坦言：「我們行業老齡化問題嚴重，年輕人不願意
入行，引入機械人不僅能提升效率，更能吸引年輕一代，讓行業
重現活力。」
趙松波對此表示認同，並補充道：「我們的行業需要轉型，機

械人能讓危險和繁重的工作交給科技去完成，讓工人專注於更有
價值的部分。」
這次技術升級並非小成本的嘗試。趙松波投資了約330萬元引
入三部機械人，但由於有政府七成資助，他實際支出約100萬
元，「雖然初期投資高，但我們預計兩到三年內可以回本，因為
效率提升得太明顯了。」
機械人能應付建築業不同工序需要，以髹油為例，一般工人最
頭痛的工序是髹天花板，舉頭工作大半天可能對工人造成肌肉勞
損，但機械人沒有這種苦惱，保持同一個姿勢動作大半天也不會
有疲態。
這套自主級建築機械人的研發商是廣東博智林機器人有限公
司，其亞太事業部總經理張亮向香港文匯報表示，「工程從業員
長期身處噪音、粉塵等惡劣的工作環境，工作甚是辛苦、危險與
不體面。我當時就想，是否可以用高科技來改變這一切？」

助工人轉型 專注高技術發展
他強調，每一次新技術的引入，都會帶來行業格局的變化，
「機械人技術並不是要取代工人，而是幫助工人轉型，讓他們從
繁重、危險的工作中解脫出來，專注於更高技術含量的工作。」
回憶機械人早期的應用，張亮坦言，曾有工人擔憂「飯碗」被
搶而惡意毀壞機械人，除了人為的阻撓，團隊還遇到技術挑戰。
「我們首批送入地盤的機械人，基本都被複雜的環境折磨。」
例如，為了令到機械人能在複雜的地盤中行動自如，他們曾設

計過一款蜘蛛型的機器人，後因壓力過大，爬樓梯時連樓板都踩
破。研發團隊後改用一款打印機械人，可以支撐在樓頂，將整棟
樓打印出來，但因法規不允許，最終未能投入應用。
這些失敗經驗讓他們意識到，新事物要成功，不但要有解決問
題的能力，還要關心人類的感受，以及要和法規緊密結合。經過
數年的努力，團隊逐步克服了人為及技術上的困難。步入研發的
第三個年頭，工人亦開始明白與其力抗新時代的來臨，不如迎合
新時代，慢慢參與轉型，並發現機械人確實能減輕勞動強度，提
升工作的體面性。
「好難忘有個工人同我講，與機械人合作後，不僅收入增加，
還能夠更體面地做完每日的工作，並自豪地向兒子講：『你爸爸
是機械人駕駛員』。」張亮說，這種為用戶帶來的切身好處，為
機械人在建築地盤的普及應用打開了新的局面。
對機械人在香港市場的前景，張亮充滿信心，「香港的建築業
工資高，政府對標準化和安全性的要求也高，為應用機械人提供
了理想的土壤。」他特別提到，香港的公共住房建設，由於戶型
單一，非常適合使用機械人施工，「油漆機械人就是一個成功的
例子，它已經在香港的地盤中應用，取得顯著的成效。」

香港人力密集、工序繁雜的建造業漸出現技術革命，

採用各類智能機械人應對行業的人手老化、青黃不接等

問題。香港文匯報記者日前走進上水新區一個正興建公

屋的地盤，直擊工地引入智能建築機械人進行髹油、打

磨等工作。該工地機械人髹油的效率，比人手提升近四

倍，按一般公營房屋約24戶一層推算，機械人團隊比

工人團隊節省七成人手，有助加快項目的交付，解決工

人短缺及老齡化問題，以及減低工業意外風險。工地負

責人表示，現階段只有少量機械人協助建屋，興建成本

因此降兩成，日後若大量投入應用，公帑建屋成本最少

節省三成。 ●香港文匯報記者 文禮願

香港油漆業商會榮譽會長陳劍光表
示，建築業邁向新質生產力的過程
中，特區政府的支持至關重要，房屋
局等政策局已帶頭支持，但若要行業
遍地開花，特區政府可進一步提供更
多資助計劃，甚至考慮機械人租用模
式，降低小型公司接觸這項技術的門
檻。美誠工程董事趙松波補充：「同
時，政府還應推動相關技術培訓，幫
助工人轉型，學會操作和維護機械人
設備。」
在記者採訪過程中，他們不約而同

地提到機械人的引入不僅提升了施工
效率，還改變工人的心態。「以前大
家覺得自己是地盤工，現在我們的工
人稱自己為機械人操控師，工作更有
成就感和專業性。」陳劍光笑言。
趙松波亦分享了他的觀察：「一個

工人可以同時操作兩至三部機械人，

尤其是在重複性高的大面積施工中，
機械人表現非常穩定，施工質量也更
加均一。」

地盤混亂將妨礙機械人發揮
然而，機械人的引入並非全無挑
戰。陳劍光坦言：「地盤環境的整潔
與配合是目前的最大阻礙，機械人需
要一定的空間來運作。如果地盤環境
過於混亂，機械人就無法發揮效
能。」他們希望未來能夠更高效地利
用機械人技術，將重複性高、危險性
大的工作交給機械人，讓人類專注於
更具創造性的工序。
立法會議員李鎮強認為，「智能建

築」技術的引入為香港建築業帶來了
轉型的契機，縮短建築工期，同時有
助解決香港建築業長期面對的高成本
與效率問題。長遠而言，這不僅能惠

及政府的公共工程，也將讓一般市民
受益於更合理的樓價。「內地在這方
面的發展已領先一步，不少機械人已
應用於住宅建設，例如油漆、打磨及
批灰等工序。機械人只需15分鐘便可
完成傳統人手需半天至一天的油漆工
程，效率提升可達數倍之多。」
同時，智能建築技術能吸引年輕人
入行。「很多年輕人不願意入行，因
為覺得地盤骯髒、危險，但現在他們
可以在辦公室內用平板電腦操作機械
人，工作環境更安全，成功感也更
高。」
李鎮強建議特區政府提供更多資助
計劃，降低業界引入機械人的門檻，
並在建築工程的招標中引入評分制
度，對採用「智能建築」技術的公司
給予額外加分，以吸引更多企業參
與。

業界冀降入場門檻 倡研租用增資助

博智林在人工智能級別的建築技術
研發上投入了巨大的努力。該公司亞
太事業部總經理張亮憶述，為研發出
世界上最先進的智能建築技術，公司
在高峰時期投入了8,000人的團隊，去
研發機械人、裝配式、數字化等多個
領域的技術。
「目前，中國的技術水平不僅僅能

做出全球技術最領先的建築機械人，
還能從設計到採購，從生產到管理，
全過程實現自動化和數字化，令機械
人大批量且自主地參與到地盤的工作
中。」張亮說。

他特別提到「大力出奇跡」這個概
念，「要在工地實現機械人自主作業
是一件非常困難的事，需要解決大量
核心零件、機械人技術與工藝工法的
問題。我們的團隊與內地的高科技行
業一樣，曾經實行996甚至007的工作
模式，即每天早上9點到晚上9點，每
周工作6天，甚至每周7天連續轉。」
張亮說，他有一次晚上10點半經過
研究中心時，發現仍有許多年輕的工
程師坐在毫不起眼的角落裏，認真地
進行代碼編寫與產品測試。他感慨
道：「這些人並非為了在領導面前表

現，而是完全出於對產品的熱愛，和
推動行業進步的使命而加班。那一刻
我了解了，歷史的進步看似是由偉人
引領的，實則是由無數默默無聞的奮
鬥者譜寫的。」
該公司在整個智能建造領域的研發
投入100億元人民幣，是全球最大的
建築技術研發費用，這些投入不僅僅
是為了開發建築機械人，還包括打造
一個全新的智能建築產業生態鏈條。
他相信，香港作為國際化都市，將成
為智能建築技術的示範基地，推動全
球建築業的發展。

投資百億動員八千人推動建築業智能化

工序 機械人隊 傳統工人隊

扇灰（第一浸） 3機械人+1人操機 6工人

扇灰（第二浸） 3機械人+1人操機 6工人

砂紙（打磨1日） 3機械人+1人操機 6工人

油漆（底油） 2機械人+1人操機 4工人

油漆（第一浸面油） 2機械人+1人操機 4工人

油漆（第二浸面油） 2機械人+1人操機 4工人

合共 15機械人+6工人 30工人

資料來源：被訪者 整理：香港文匯報記者 文禮願

機械人隊、傳統工人隊產能比拚

▼ 機械人均勻將單位
髹上油漆。

香港文匯報記者
郭木又 攝
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▲▼機械人以雷達掃描牆面，並按預先輸入
的圖紙，自動完成髹漆工作。

香港文匯報記者郭木又 攝

●房委會引入的打磨機械人。
香港文匯報記者郭木又 攝


